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--------ACTA DA REUNIÃO DO CONSELHO PEDAGÓGICO DA ESCOLA------------
-----SUPERIOR AGRÁRIA DE SANTARÉM, DE 28 DE SETEMBRO DE 2006--------- 

 
---------------------------------------------ACTA Nº12/2006-------------------------------------------- 
 

 

Aos vinte e oito dias do mês de Setembro do ano de dois mil e seis, pelas dez horas, reuniu o 

Conselho Pedagógico (CP) da Escola Superior Agrária de Santarém (ESAS), na sala de 

reuniões do referido órgão, com a seguinte ordem de trabalhos: ----------------------------------- 

1- Informações; -------------------------------------------------------------------------------------------- 

2- Aprovação da acta da reunião anterior; ------------------------------------------------------------- 

3- Apresentação e aprovação do calendário escolar para o ano lectivo 2006/2007; ------------- 

4- Apresentação e aprovação do Regulamento Escolar Interno (REI) para o ano lectivo 

2006/2007; ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

5- Apresentação e aprovação do relatório de actividades do CP referente ao ano lectivo 

2005/2006;------------------------------------------------------------------------------------------------ 

6- Apresentação e aprovação dos horários para o ano lectivo 2006/2007; ------------------------ 

7- Ratificação do representante do CP na Comissão de Horários; --------------------------------- 

8- Alteração ao artigo 8º do Regulamento Interno do CP; ------------------------------------------ 

9- Outros assuntos. ---------------------------------------------------------------------------------------- 

 

A reunião foi presidida pela Presidente do CP, Prof. Adjunta Maria Antonieta Borges Soares 

e Simas Santana. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

Estiveram presentes todos os membros do corpo docente dos Professores e do corpo docente 

dos Assistentes do Conselho Pedagógico. Esteve presente a Presidente da Associação de 

Estudantes--------------------------------------------------------------------------------------------------- 

No primeiro ponto da ordem de trabalhos, a Presidente do CP informou que recebeu, por fax, 

proveniente do IPS (entrada nº 1729 de 27/6), um documento que o CCISP enviou para a 

DGES manifestando a dualidade de critérios em relação às exigências de composição do 

corpo docente universitário e politécnico. Com entrada nº 1603 de 28 de Junho, proveniente 

do IPS um documento do CCISP relativo à preparação do orçamento para 2007, e que sugere 

entre outras alterações face a directrizes anteriores, nomeadamente rácios-padrão para os 2 

sub-sistemas de ensino superior e que seja respeitado o Estatuto da Carreira Docente do 

Ensino superior Politécnico e Universitário, no que concerne à qualificação do pessoal 

docente. Relativamente aos Serviços de Acção Social, diz o mesmo documento que, e face à 

diminuição do número de estudantes, se altere as condições de financiamento, sugerindo que 

da verba atribuída seja logo retirado o montante para as bolsas, que o orçamento preveja um 

acréscimo não inferior a 5% e se baseie no número de estudantes do ano anterior. Sugere 

também que o orçamento não seja distribuído em duodécimos e que, caso não sejam 

satisfeitas estas propostas, as bolsas passem a ser pagas directamente pela DGES. Com 

entrada 1649 de 5 de Julho foi recebido do IPS documento informando da aprovação pelo 

Conselho Geral dos seguintes regulamentos: Regime de transição dos cursos de Bacharelato 

e Licenciatura ministrados no IPS adequados a Bolonha Regime de prescrições dos cursos de 

Licenciatura das Escolas do IPS; Aplicação do Sistema Europeu de Créditos (ECTS) à 

formação ministrada pelo IPS. A Presidente do CP aproveitou para informar que estes 

documentos foram publicados posteriormente no D.R. nº 161, 2ª Série de 22 de Agosto. Com 

data de 8 de Julho foram recebidos um folheto e um CD enviados pelo Professor Adjunto 

José Grego, sobre o relatório final do Projecto Agro 328, referente a Sistemas de Produção 

Integrada em Horticultura de ar livre na Região do Ribatejo. Resultaram estes dois 

documentos da apresentação realizada em Janeiro de 2006 na ESAS. Foi também recebido 

do IPS o documento com entrada 1906 de 10 de Agosto que informa sobre o Regulamento 

de pagamento de propinas. Este Regulamento também foi publicado posteriormente no DR 
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nº 168, 2ª Série de 1 de Agosto. Com entrada nº 2068 de 18 de Setembro, proveniente da 

Assembleia da República, Comissão Parlamentar de Educação, Ciência e Cultura, um 

convite para assistir ao debate “Como melhorar a educação nos próximos anos” que se irá 

realizar no CNE a 31 de Outubro. Com entrada nº 2106 de 21 de Setembro um fax 

proveniente do IPS que envia os Princípios Gerais da Praxe Académica. No seguimento 

desta informação a Presidente do CP informou das reuniões realizadas com o Conselho 

Directivo e membros da Comissão de Praxes, incluindo a Presidente da Associação de 

Estudantes, e de uma outra reunião com dois estudantes que dizem pertencer a um 

“Conselho de Veteranos”. Relativamente a esta reunião a Presidente do CP manifestou a sua 

apreensão face à posição do referido Conselho no que concerne ao seu alegado poder face à 

Comissão de Praxes. Concluindo este ponto da Ordem de Trabalhos, a Presidente desta 

Assembleia deu conhecimento do teor do ofício 1004 proveniente da Exmª Senhora 

Presidente do Conselho Directivo da ESAS que envia fotocópia da exposição enviada à 

Exmª Senhora Presidente do IPS, na sequência da insuficiente dotação orçamental que foi 

atribuída à ESAS para 2007. Face a este documento a Presidente do CP propôs que este 

Plenário tomasse posição enviando para o CD a seguinte resposta: “O Conselho Pedagógico, 

reunido em Plenário a 28-9-2006, tendo tomado conhecimento do ofício enviado pela 

Presidente do Conselho Directivo e subscrito pelo Presidente da Assembleia de Escola à 

Presidente do IPS, relativo às drásticas reduções orçamentais que a ESAS sofreu, que 

inviabilizarão o funcionamento desta Escola, vem por este meio manifestar a sua total 

concordância face ao conteúdo do ofício enviado e a sua enorme preocupação em relação ao 

futuro da ESAS. Solicita ainda que seja enviada uma cópia dete documento à Presidente do 

IPS e ao Presidente da Assembleia de Escola da ESAS”. Esta resposta foi aprovada por 

unanimidade.------------------------------------------------  

Dando cumprimento ao estipulado no segundo ponto da ordem de trabalhos, a acta 

nº11/2006 do dia vinte de Junho foi votada pelos presentes e aprovada por maioria com duas 

abstenções (dez votos). ----------------------------------------------------------------------------------- 

Passou-se de seguida ao terceiro ponto da ordem de trabalhos, referente à apresentação e 

aprovação do calendário escolar. Após um período de discussão foi dado parecer 

desfavorável (11 votos contra e um favorável) ao calendário proposto, tendo sido sugerido 

uma alteração ao mesmo, no período de férias de Páscoa: ------------------------------------------ 

 

Período inicial Período proposto 
2 de Abril a 6 de Abril 4 de Abril a 10 de Abril 

 

Foi efectuada uma nova apreciação do calendário escolar, tendo o mesmo sido aprovado por 

unanimidade. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Relativamente ao quarto ponto da ordem de trabalhos, a Presidente deste órgão referiu que o 

novo REI já contempla o ano de transição, encontrando-se adequado ao tratado de Bolonha. 

Este regulamento foi apreciado, tendo sido dado parecer favorável por unanimidade.---------- 

No que concerne ao quinto ponto da ordem de trabalhos, a Professora Adjunta Virgínia 

Crespo propôs uma alteração ao relatório de actividades, pois referiu que onde se menciona 

suinicultura deverá figurar equinicultura. O Assistente José Manuel Carvalho felicitou a 

mesa deste órgão pela elaboração de um relatório de actividades. O mesmo foi votado e 

aprovado por maioria, com uma abstenção. A Presidente do CP sugeriu a publicitação destes 

relatórios de actividades na página da Escola. A Professora Adjunta Joana Godinho pediu 

um esclarecimento à mesa sobre as respostas aos inquéritos de desempenho pedagógico dos 

docentes. A mesa referiu que a adesão foi muito baixa, tendo a Professora Adjunta Rosa 

Coelho acrescentado que os estudantes deveriam ser sensibilizados para a importância destes 

inquéritos e incentivados a responder. ----------------------------------------------------------------- 

Relativamente ao ponto seis, a Presidente do CP informou que foram efectuadas várias 

propostas de alteração aos horários que não puderam ser satisfeitas face à diversidade de 
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disciplinas em funcionamento, no presente ano lectivo. Foi referido pelo Assistente José 

Manuel Carvalho, ainda no âmbito deste ponto da ordem de trabalhos, que muitas das turmas 

deverão contemplar um número excessivo de estudantes para se poder garantir aulas de 

qualidade e que este Conselho deveria estabelecer um número máximo de estudantes por 

turma. Na sequência desta intervenção a Professora Adjunta Virgínia Crespo acrescentou 

não ser apenas o excesso de estudantes por turma que diminui a qualidade de ensino, mas 

sobretudo o facto de docentes sem competências em determinadas áreas científicas serem 

obrigados a leccionar aulas nessas mesmas áreas, devido ao despedimento contínuo de 

professores, não vinculados à Escola. A Presidente do CP manifestou também o seu 

desagrado face ao exposto, declarando que deverá ser feita uma exposição da posição da 

Assembleia do CP sobre o presente assunto. A Presidente do CP aproveitou este ponto da 

ordem de trabalhos para felicitar todos os docentes envolvidos na execução destes horários 

pelo modo como conseguiram efectuar os mesmos, dada a dificuldade de conciliar tantas 

unidades curriculares Passou-se à votação dos horários, tendo estes sido aprovados por 

unanimidade.----------------------------------------------------------------------------------------------- 

No que respeita ao sétimo ponto da ordem de trabalho, a Presidente do CP agradeceu à 

Professora Adjunta Virgínia Crespo a disponibilidade demonstrada para prolongar o seu 

mandato no comissão de horários. ---------------------------------------------------------------------- 

Relativamente ao ponto oito, e uma vez que a alteração aos regulamentos internos necessita 

da presença de dois terços dos membros do órgão, este ponto da ordem de trabalhos não 

pôde ser discutido.----------------------------------------------------------------------------------------- 

No que se refere ao nono ponto da ordem de trabalhos, o Assistente José Manuel Carvalho, 

sugeriu que a mesa fizesse uma denúncia por escrito relativamente ao assunto discutido no 

ponto seis da ordem de trabalho. Neste sentido, foi elaborado o seguinte texto a ser enviado 

ao CD: “O Conselho Pedagógico, reunido em Plenário a 28-6-2006, na sequência da 

apresentação e discussão dos horários par a o ano lectivo 2006/2007 vem manifestar a V. Exª 

a sua elevada preocupação face à diminuição da qualidade de ensino na ESAS, 

nomeadamente pelo excessivo número de estudantes por turma em algumas unidades 

curriculares e pela falta de formação técnico-científica de alguns docentes para leccionarem 

determinadas unidades curriculares”. A Presidente da Associação de Estudantes Ana Paula 

Graça informou os presentes da existência de um calendário de Praxes organizado e a ser 

supervisionado pela Associação de Estudantes, com o objectivo de integrar os estudantes na 

Escola. A estudante, solicitou aos presentes colaboração nas actividades a serem 

desenvolvidas para que nada de negativo possa ocorrer. -------------------------------------------- 

Uma vez que nada mais havia a tratar o Equiparado a Assistente do 2º triénio Luís Fortunato 

propôs a aprovação da acta sob forma de minuta, tendo sido aprovada por unanimidade. A 

mesma vai ser assinada pela Presidente do CP, Prof. Ajunta Maria Antonieta Borges Soares 

e Simas Santana e pela Secretária do CP, Equiparada a Assistente do 2º Triénio Maria 

Margarida da Costa Ferreira Correia de Oliveira. ---------------------------------------------------- 

 

 

 

________________________________________ 

 

 

(A Presidente do Conselho Pedagógico) 

 

 

________________________________________ 

 

 

(A Secretária do Conselho Pedagógico) 


